

LA HISTORIOGRAFÍA SALESIANA EN BOLIVIA

*Thelían Argeo Corona Cortés**

Alberto ARAMAYO ZALLES, *Los Salesianos en Bolivia*. Primer Volumen. La Paz – Imprenta Editorial Don Bosco 1976.

El primer volumen de *Los Salesianos en Bolivia* representa el primer esfuerzo sistemático emprendido por Mons. Alberto Aramayo, quien pacientemente recogió toda la información existente y que tuvo a su alcance, para reconstruir la historia de los salesianos en Bolivia. Cuenta con el apoyo documental de las crónicas, de los relatos, escritos e informes de la época. La redacción reproduce, en forma ordenada, esa documentación dando al volumen una grata sensación de relato familiar, sin mayores pretensiones de confrontarlas con otro tipo de fuentes.

El libro fue preparado como homenaje a los cien años de Historia de las Misiones salesianas y los 80 años de la llegada de los salesianos a Bolivia y a los 150 años de Independencia de Bolivia. Tiene el gran valor de ser, hasta el presente, el único trabajo de carácter histórico – sistemático que relata los antecedentes fundacionales y el desarrollo inicial, lleno de circunstancias adversas, que vivieron las dos obras salesianas de Bolivia: Los Colegios de Artes y Oficios de La Paz y de Sucre.

Se evidencia la fuerza de intervención de los Salesianos que estuvieron al frente de estas obras, así como el trabajo de los demás salesianos, principalmente de los Coadjutores, quienes llevaron adelante el prestigio de los talleres salesianos. Es notable la relevancia que adquirieron estos colegios y el aprecio del Supremo Gobierno de Bolivia. La obra no omite la reseña de dificultades e incomprensiones, así como la expectativa de otras fundaciones salesianas que se solicitaban con vehemencia: Tarija, Oruro, Cochabamba, Rurrenabaque y San Buenaventura. Hasta el presente (2012) constituye esta obra el punto de referencia documental de la obra salesiana en Bolivia.

* Rettore dell'Università Salesiana della Bolivia. Membro dell'ACSSA: Associazione Cultori di Storia Salesiana, Roma-Italia.

Alberto ARAMAYO ZALLES, *Los Salesianos en Bolivia*. Segundo Volumen, La Paz, Imprenta Editorial Don Bosco 1988.

El Tomo II de *Los Salesianos en Bolivia* fue publicado 12 años después del primero en 1988. El Autor se manifiesta en este volumen, más como un recopilador de Documentos de alto significado histórico, que como analista o crítico histórico. Reúne datos de primera mano, así como testimonios y documentos que han quedado plasmados en un meritorio trabajo que rescata, para la historia, las vicisitudes, realizaciones, problemas, dificultades, logros e intervenciones, principalmente de los directores de las obras, y de los Inspectores salesianos de turno. Contiene una reseña completa de las fundaciones salesianas en Bolivia, su secuencia, y de algunas de ellas su cierre o entrega al gobierno.

Se logra extraer de esta reseña la resonancia social que tuvieron las dos obras de Escuelas de Artes y Oficios de La Paz y Sucre, la fundación de las Escuelas y Granjas agrícolas de Chulumani, Fatima y Pairumani en Cochabamba y la Mururina en Montero, así como la acción directa de los salesianos en la conducción de los Seminarios Mayor de La Paz y Menor y Mayor de Cochabamba. Se aprecian los datos relativos a la construcción de la actual Basílica de María Auxiliadora de La Paz y las demás construcciones. La obra abarca la posterior expansión de las obras salesianas en Bolivia con el Centro Juvenil de El Alto, y las misiones de Kami, Escoma, Independencia, San Carlos, Santa Cruz, Montero, la fundación de Sagrado, Portachuelo, así como el Don Bosco de Quintanilla y las Villas en Cochabamba.

La Obra constituye un referente válido y confiable de documentación que se encuentra fragmentariamente yuxtapuesta sin una cronología precisa. Significa para la Historia de los Salesianos en Bolivia el único esfuerzo sistemático realizado hasta el presente, a modo de síntesis histórica y documentada.

Vicente D'ANNA, *Para no olvidar cien años de historia salesiana en Bolivia*. La Paz 1996.

Al cumplirse cien años de presencia salesiana en Bolivia en el año 1996, la ágil y versátil sensibilidad del P. Vicente D'Anna realiza una apreciada síntesis de acontecimientos, lugares, personas, salesianos, circunstancias, que han acompañado todas las fundaciones en Bolivia hasta la fecha de la publicación. El libro ofrece un material disponible para futuras investigaciones documentales ya que, como menciona el autor, se trata de un relato abierto que debe ser completado con un resplado crítico e historiográfico. Conociendo el trabajo del P. Aramayo: "Los Salesianos en Bolivia I y II", la cronología y los relatos de este libro se refieren principalmente a la segunda mitad del siglo XX y quedan sometidos a la verificación de los testigos que corroboran y amplían este meritorio trabajo.

Se desprende de esta obra una gran convicción de seguridad y certeza, sobre el valor que han tenido los esfuerzos de todos los salesianos, bienhechores, exalumnos, que han entretelado sus vidas con el devenir de las obras salesianas. Se pone de manifiesto y se describe los frentes de trabajo salesiano como pujantes, eficientes y altamente apreciados por los destinatarios.

El libro evidencia la preocupación de los Salesianos para asumir tareas de relieve y significatividad en pro de zonas de verdadera misión y dedicación a los sectores más desfavorecidos de Bolivia.